

REGENERACIÓN

ORGANO DEL PARTIDO CIVIL

Año I

Lema del Partido: MORALIDAD Y TRABAJO

Núm. 32

Editor: LIC. VÍCTOR OROZCO

San José, Costa Rica, 27 de agosto de 1913

Redactor: ELOY TRUQUE

Candidato del Partido: RAFAEL YGLESIAS CASTRO

El Tirano-El Gallo

Creemos con toda convicción que Costa Rica, desde que es Nación independiente, no ha tenido un gobierno de mayores iniciativas ni más progresista que el de don Rafael Yglesias; y también creemos que ningún gobernante ha sido tan combatido como él. Una tercera parte de su tiempo, por lo menos, la empleaba el señor Yglesias en debelar revoluciones,—tarea que a más de ingrata resulta costosa por la vigilancia constante que hay que ejercer en todas partes, para que los planes tenebrosos de los eternos perturbadores de la paz pública no prevalezcan contra ésta y echen a perder el desarrollo de obras patrióticas, verdaderamente provechosas para el bien general de la República.

Con documentos auténticos firmados por los mismos enemigos políticos de don Rafael Iglesias, unos de estos muertos ya, otros vivos aún, hemos probado hasta la saciedad que los planes revolucionarios contra aquel gobernante eran planes sangrientos, exterminadores, puesto que a los comprometidos en ellos a más de las instrucciones pertinentes, se les proveía de armas de todo clase; y hemos recordado también, porque los hechos públicos no necesitan de pruebas, que en revoluciones fracasadas le asesinaron al señor Iglesias los centinelas de sus cuarteles y los Comandantes de éstos. Tales hechos criminosos, en los cuales jugó papel descollante la traición de algunos militares en servicio de las armas, no fueron castigados como lo hubieran sido en cualquier país del mundo, CON EL PATÍBULO, nó! En los mismos cuarteles asaltados y sin orden previa de don Rafael Yglesias, Presidente de la República, quien a la sazón se encontraba ausente en Europa, se les infligió a los delincuentes el castigo de algunos golpes de vara. ¡Para qué lo hicieron! Esta pena benignísima, cuya relación en todo país del mundo hubiera arrancado una sonrisa de incredulidad a los gobernantes más bonachones, ha sido durante once años un eterno pretexto para decirle a nuestro candidato en todos los tonos, en todas las ocasiones, por la tribuna, por la prensa: Tirano! Tirano!!

Quisiéramos haber visto a cualquiera de los que así se expresan, en lugar del Jefe del Poder Ejecutivo en aquel tiempo.

Refiriéndonos a los gobernantes ¿qué hubieran hecho don Ascensión

Esquivel o don Cleto González Víquez si hubieran sido víctimas de disparos de revólver como lo fué una vez el señor Iglesias en la calle de la Sabana? ¿Cómo hubieran procedido con los rebeldes si éstos les hubieran asaltado sus cuarteles matándoles sus centinelas y sus Comandantes?

El mismo don Ricardo Jiménez cuya Administración se desliza por el mar del tiempo como pudiera deslizarse un buque de papel de los que hacen los niños, sobre un laguito de aceite, es decir, tranquila, silenciosa, dulcemente, ¿cómo procedería si le asaltarán ahora su Panóptico convertido en cuartel militar y le asesinarán sus centinelas y sus Comandantes?

A nadie se le ha ocurrido llamar tirano al gobernante que fusiló a Morazán por haber éste pretendido hacer la unión de los centro-americanos. ¿Por qué? Porque esa es la pena que merecen los que, sin causa justificada, se atreven a turbar la paz de una República.

Como de don Rafael Yglesias no pueden decir nada que afecte su antiguo crédito de buen hijo, buen hermano, buen esposo, buen padre, le llaman tirano.

Como de don Rafael Yglesias no pueden decir que fuera jugador, que fuera ebrio, que fuera disoluto, porque nunca lo ha sido, ni lo es, ni lo será, le llaman tirano!

Como de don Rafael Yglesias no pueden decir que le robara a nadie, ni que fuera traidor a su Patria, ni que buscara dinero y armas extranjeras para matar a sus compatriotas, le llaman tirano!

¿Y por qué le llaman tirano? Porque el Encargado del Poder Ejecutivo en aquel tiempo, no él que estaba ausente de Costa Rica, en vez de fusilar, como podía haberlo hecho en favor de la salud pública, no improbo el que sus subalternos militares castigaran con azotes a los asaltantes, a los traidores, a los asesinos...

Ah! también por sus arranques de valor, por sus hechos de sublime audacia, le llaman el gallo!

Pues sepan sus detractores que así como los fernandistas, según nos cuentan, le echen vivas al «Réprobo», y los duranistas usan como dije de sus leontinas una batea y una chanchita, probándose así mutuamente que ninguna importancia le dan al insulto soez, nosotros, los civilistas, llevamos a mucha honra el ser partidarios de un ti-

rano que no tiene de tal sino la injusta fama dada por sus enemigos, pues su corazón es más bien hidalgo y generoso, y que en lo que respecta al gallo, la efigie de este animal valiente y de sangre de fuego, es nuestra divisa predilecta, la misma que nos acompañará

hasta el último trance de la campaña, para defender—en la cancha del derecho—nuestra victoria electoral, si pretendiesen conculcarla o con los planes maquiavélicos del engaño, o con las armas mortíferas de la guerra.

El Partido Civil va sólo al triunfo

Hace días viene diciéndose con insistencia, ya francamente, ya con maliciosa insidia, por el Partido Fernandista, que el Civilismo está unido o en vísperas de unirse, mediante ciertos convenios, con el Partido Duranista. Al favor de estas afirmaciones y al calor de la simpatía que espontáneamente ha nacido y viene acentuándose a diario entre elementos civilistas y duranistas de la masa popular, esos rumores han tomado caracteres de verdad; y algunos civilistas, aunque pocos, piensan que tanto vale ser del uno como del otro Partido y que llegado el día lo mismo será votar por la candidatura del Doctor Durán que por la del Jefe y Candidato del Partido Civil.

Pero conviene advertir a los buenos ciudadanos, para que estén en guardia contra los que tratan de sorprender su buena fe, que el Partido Civil, cons-

ciente de su misión y de los altos fines que el patriotismo le tiene encomendados, no arriará jamás su bandera, ni renunciará a su ilustre Jefe y Candidato don Rafael Yglesias.

La historia y las tendencias de nuestro Gran Partido, las altas cualidades de nuestro Jefe, así como nuestros métodos leales, cultos y honrados de propaganda, nos deslindan radicalmente de los otros jefes y las respectivas agrupaciones que postulan sus candidaturas.

El ocho de mayo de mil novecientos catorce, al ascender al Poder nuestro egregio Jefe, no se habrá sellado el triunfo egoísta de una bandería política, sino la victoria de los ideales y anhelos de todo el pueblo costarricense.

LA DIRECTIVA GENERAL

San José, 23 de agosto de 1913.

LAS MONOMANIAS DEL FERNANDISMO Y DEL DURANISMO

Es célebre, celeberrimo, ver y leer los órganos de esos dos partidos. *El Republicano* le ha dado por poner alegorías haciendo aparecer al Partido Azul muy potente; y después de habernos mostrado una aplanadora y un vapor, en el número 485 ponen de manifiesto a don Máximo en figura de Sancho Panza y con un gorro de payaso, montando un caballejo de mala muerte, al que se le ve que las piernas de adelante se le van a quebrar (como está quebrado el Partido), por cuyo motivo no llegará a donde hace 20 años aspira a llegar. Si de este modo no se queda a medio camino, se quedará como buen montador, pues allí se ve que va a salir por las orejas del pobre rocinante.

Con el fin de pretender también hacerse aparecer grandes, idearon estampar fotografías de reuniones en algunos pueblos que, con el sistema de progresión, un grupo de cien personas aparecen como de ochocientas, y más, con cuyo sistema engañan a los incautos, pero no a los de sentido común, pues a la simple vista se nota la farsa, procedimiento que lo han puesto en práctica los señores verdeblancos.

También para engañar se dieron a publicar grandes Directivas, incluyendo a personas desconocidas, muchos menores de edad y de otros lugares; pero en esto les llevó ventaja los duranistas, pues éstos—que son los más pequeñitos—publican unas Directivas fenomenales en las que además de lo que hacen los fernandistas, incluyen a todos los vecinos de los pueblos, sin distinción de color político y... ¿quien lo había de creer? ¡hasta los difuntos de cada lugar, que es el colmo de... la frescura!

Divertido es ver cómo cada uno de esos partidos se disputa la mayoría en cada pueblo de la República y hasta en lugares en que no tienen cosa alguna, los dos están en inmenso número; pero esto es todavía más ridículo en los verde-blancos que en todo el país no llegan a cinco mil. Cada reunión que hacen, sin el mayor escrúpulo le agregan al número de concurrentes—como quien dice nada—un cero; y si se trata de reuniones del Partido Civil con la mayor frescura se lo quitan.

Para ir a los pueblos recogen cuan-

Pasa a la 4ª página

NUEVAS DIRECTIVAS A las Directivas Civilistas de la República

Provincia de Alajuela

DIRECTIVA PROVISIONAL DE LA CIUDAD DE SAN RAMON

CENTRO

Presidentes Honorarios

- Don Luis Rodríguez C.
 > Jesús Monge T.
 > Pilar Hidalgo M.
 > Patrocinio Ugalde S.
 > Elías Morera R.
 > José M^a Arias R.
 > Baltasar Quirós Q.
 > Joaquín Rodríguez R.
 > Manuel Vargas R.
 > Enrique Núñez A.
 > Daniel García G.
 > Joaquín Mora V.
 > Manuel Cruz Blanco
 > Ramón Echavarría M.
 > Victorino Quesada Z.
 > Angel Garrot R.
 > Norberto Ulate V.
 > Rodolfo Gamboa P.

Presidentes Efectivos

- Don Ahías Gamboa
 > Dolores Vázquez

Secretarios

- Don Rafael Soto Z.
 > Rafael Pereira C.

Jefe de Propaganda

- Don Manuel A. Quirós

Tesorero

- Don Dolores Vázquez C.

Vocales

- Don Ismael Salas P.
 > Jeremías Salas P.
 > Adán Salas P.
 > Jesús Córdoba Ch.
 > Juan J. Rodríguez
 > Juan Lobo Q.
 > Ramón Morales B.
 > Alberto Ulate V.
 > Miguel Cruz S.
 > Rafael Cruz S.
 > José Cruz S.
 > Jesús Cruz Avila
 > Jesús Cruz Jiménez
 > Manuel Cruz Negro
 > Ernesto Cruz R.
 > Juan Cruz U.
 > Heliodoro Durán
 > Amadeo Durán
 > Daniel Durán
 > Julio Durán
 > Santos Castro A.
 > Samuel Castro G.
 > Camilo Vega G.
 > Ramón Vega H.
 > Francisco Vega H.
 > Víctor Vega H.
 > Francisco Estrada F.
 > Alirio Estrada Q.
 > Adriano Mora R.
 > Juan Mora
 > Rufino Mora C.
 > Octaviano Mora C.
 > Salvador Mora P.
 > Antonio Mora C.
 > Ramón García A.
 > Godofredo Cambronero C.
 > Francisco Soto Z.
 > Maurilio Cambronero
 > Ramón Ugalde
 > José Ugalde
 > Víctor Gamboa R.
 > Eduardo Araya C.
 > Ramón Moya M.
 > Apolinar Huertas V.
 > Herminio Cordero P.
 > Jacinto Muñoz
 > Domingo Huertas M.
 > Pablo Madrigal M.
 > Paulino Madrigal
 > Juan Ulate F.
 > Julián Ballesteros G.
 > Juan R. Montanaro P.
 > David Badilla
 > Esteban Badilla
 > Juan Badilla
 > Santiago Castillo C.
 > Lino Calvo S.
 > Tobías Calvo R.
 > Martín Calvo R.
 > Eloy Calvo R.
 > Manuel Calvo R.
 > Isafas Alfaro V.

- Don Silvestre Mora A.
 > Desiderio Mora S.
 > Vicente Blanco U.
 > Pedro Fuentes L.
 > Rafael Paniagua G.
 > Rafael M^a Palma P.
 > Rafael Morales R.
 > Martín Chávez J.
 > Adolfo Chávez J.
 > Rafael Chávez G.
 > Jesús Barrientos S.
 > Alejandro Valverde B.
 > Augusto Salas M.
 > Manuel Cuadra G.
 > Eligio Villegas V.
 > Desiderio Méndez C.
 > José Araya Camacho
 > Sebastián Quesada U.
 > Manuel Quesada C.
 > José Quesada C.
 > Tito Quesada C.
 > Elías Quesada C.
 > Lorenzo Sandoval H.
 > Clodomiro Sandoval H.
 > Carlos Gamboa P.
 > Rafael Gamboa P.
 > Alfredo Jiménez
 > Guillermo Araya U.
 > Francisco Araya U.
 > José Cordero
 > José Guzmán B.
 > Miguel Rodríguez R.
 > Benjamín Rodríguez ú. ap.
 > Vicente Salazar A.
 > Jerónimo Quesada N.
 > Juan Blanco Z.
 > Juan Zúñiga A.
 > José Chávez ú. ap.
 > Filadelfo Valverde R.
 > Alejandro Barbosa R.
 > Ramón Lara Guerrero
 > Ramón Lara Zumbado
 > Próspero Lara Guerrero
 > Jesús Ulate C.
 > Moisés Ulate V.
 > Manuel Ulate V.
 > Rosendo Ulate V.
 > Maurilio Ulate M.
 > Pedro Barahona A.
 > Rafael Barahona M.
 > Ramón Blanco P.
 > Mercedes Araya C.
 > Napoleón Chávez L.
 > Luis Alfaro Arce
 > José Alfaro Arce
 > José Alfaro Arce hijo
 > Joaquín Vargas G.
 > Fulgencio Ledezma
 > Roque Alfaro M.
 > Juan Garro S.
 > Francisco Rojas H.
 > Rafael Montero ú. ap.
 > José Chacón A.
 > Teodoro Ramírez V.
 > Alejandro Hernández P.
 > Ramón Murillo U.
 > Rafael Nájera
 > Higinio Flores
 > Dimás Murillo H.
 > Juan Salas Montero
 > Juan Salas Rodríguez
 > José M^a Ramírez R.
 > Jesús Méndez G.
 > Pedro Zamora S.
 > Bernardo Zamora S.
 > Francisco Hidalgo C.
 > Lorenzo Ace A.
 > Ramón Arce L.
 > Domingo Montoya R.
 > Ernesto Alvarado
 > Ismael Alvarado M.
 > Vicente Alvarado
 > Teófilo Quesada S.
 > Maurilio Vargas F.
 > Celso González
 > Víctor Monge A.
 > Ramón Vázquez V.
 > Eulogio Montero J.
 > José Vargas A.
 > Monfilio Jiménez V.
 > Trinidad Gómez A.
 > Pedro Sánchez ú. ap.
 > Ezequiel Solís A.
 > Ramón Durán V.
 > Benjamín Varela B.
 > Juan Moya ú. ap.
 > José Ulate V.

Hay 45 adhesiones más, las que no se publican por diversas razones.

La Directiva General les ruega dar cuenta por telégrafo al Licenciado don Víctor Orozco del resultado de las reuniones que se realicen en sus respectivas jurisdicciones, sin falta alguna.

Provincia de Heredia

DIRECTIVA PROVISIONAL DEL CENTRO DE BARBA

En la villa de Barba a las cuatro de la tarde del veintiocho de julio de mil novecientos trece. Reunidos los infrascritos ciudadanos libres y en uso de nuestros derechos como tales, interpretando el deseo general del país de llevar a la Presidencia de la República al ilustre ciudadano don Rafael Yglesias Castro, postulado como Candidato por el Gran Partido Civil, hemos acordado organizar la Directiva que ha de llevar a cabo los trabajos respectivos, en la forma siguiente:

Presidentes Honorarios

- Don Antonio Rodríguez
 > Leopoldo Rodríguez
 > Guillermo Víquez
 > Wenceslao Rodríguez
 > Antonio Herrera

Presidentes Efectivos

- Don Leonidas Arguedas
 > Ismael Víquez A.
 > Ramón Murillo
 > Pedro Víquez A.

Vicepresidentes

- Don Maurilio Rodríguez
 > Ramón Montero
 > Maurilio Segura

Secretario

- Don José Dolores Vílchez

Pro-secretario

- Don José Fermín Jiménez

Tesorero

- Don Guillermo Víquez A.

Jefes de Propaganda

- Don Manuel Sancho
 > José Francisco Solís
 > Fermín Vargas C.

Vocales

- Don José Víquez A.
 > Miguel Pérez M.
 > Adán Brenes
 > Ramón Alfaro
 > Domingo Pérez
 > Bartolo Montero
 > Miguel Chacón Benavides
 > Víctor Víquez A.
 > José Cascante
 > Alberto Montero V.
 > Rogelio Molina
 > Miguel Pérez P.
 > Rómulo Cambronero
 > Joaquín Montero
 > Joaquín Villalobos
 > Francisco Montero A.
 > Rosendo Cambronero
 > Pío Montero
 > Rosendo Bastos
 > Rosendo Carvajal
 > Antonio Herrera
 > Víctor Pérez
 > Joaquín Román
 > José Vargas C.
 > José Carvajal
 > Ramón Esquivel
 > Rafael Badilla
 > Modesto Bastos
 > Jacinto Villalobos C.
 > Segundo Díaz
 > Rosa Miranda
 > José Rodríguez
 > José García A.
 > José Hernández
 > Domingo Salas
 > Félix Miranda
 > Hermógenes Bastos
 > José M^a Ramírez

DIRECTIVA PROVISIONAL DE MERCEDES DE HEREDIA

En el distrito de Mercedes del cantón central de la provincia de Heredia, a las cinco de la tarde del trece de julio de mil novecientos trece.

Los infrascritos mayores de edad y vecinos de este distrito, ciudadanos aptos para ejercer nuestros derechos políticos, convencidos de que los principios que sustentan la mayoría del pueblo costarricense que proclama como candidato a don Rafael Yglesias Castro en el próximo período Constitucional de 1914 a 1918, son los que más garantizan nuestros hogares, por su lema de Moralidad y Trabajo, nos hemos reunido con el objeto de organizarnos en pro de esa causa y al efecto nombramos la siguiente Directiva.

Presidentes Honorarios

- Don Emiliano Rojas
 > Santana Víquez
 > Manuel Víquez Alfaro
 > José Calderón
 > Moisés Morales
 > Vicente Campos

Presidentes Efectivos

- Don Ismael Víquez
 > Pedro Víquez
 > José Arguedas
 > Pascual Quesada
 > José O. Víquez

Jefe de Propaganda

- Don Samuel Víquez

Secretarios

- Don José Joaquín Quesada
 > Joaquín Víquez

Prosecretarios

- Don Eulogio Rojas
 > Florencio Quesada

Tesorero

- Don Abel Víquez

Vocales

- Don Ricardo Ugalde
 > Jenaro Víquez
 > Ignacio Campos
 > Ramón Calderón
 > Francisco Hernández
 > Juan Víquez C.
 > Manuel Víquez C.
 > Crisanto Ulate
 > Concepción Espinosa
 > Higinio Campos
 > Roque Camacho

Don Alberto Camacho
 > Elías Gómez
 > Juan Brenes
 > Moisés Herrera
 > Eusebio Sánchez
 > Santiago Hernández
 > Rafael Calderón
 > Moisés Arce
 > José M^a Arguedas
 > Juan Víquez B.

> José Cordero Campos
 > Rafael Víquez Camacho
 > Aurelio Víquez
 > Benigno Víquez
 > Florencio Arguedas
 > José M^a Herrera

Tanto en esta Directiva como en la anterior no se publican varios vocales por ciertas circunstancias.

Bagaces, 22.—La manifestación de Bagaces llenó de júbilo a nuestro candidato, quien al ver su patriotismo y abnegación, está convencido de su triunfo en el Guanacaste.

G. Crespi

Bagaces, 23.—A las seis de la mañana salimos de Cañas. En las inmediaciones de Bagaces encontramos una cabalgata compuesta de más de ciento cincuenta bagaceños, lujosamente montados, que esperaban al señor Iglesias. Llegamos a las 12 y 30 p. m. Al frente de los jinetes recorrió el señor Iglesias la población, siendo aclamado por todo el vecindario. Al llegar la comitiva frente a la casa de don Luis Abella, hizo alto, recibiendo nuestro candidato de las encantadoras manos de las señoritas Esterlina Abella y Beatriz Aragón un magnífico estandarte de seda roja. En tan simpático acto hicieron uso de la palabra varios oradores que fueron calurosamente aplaudidos. Por la noche celebramos un gran mitin. Hablaron varios oradores, ocupando después la tribuna nuestro querido candidato. La presencia del señor Iglesias en la tribuna fue motivo de ruidosa ovación de simpatía. El discurso, como todos los suyos, fue admirable. Terminado el mitin, celebró un animado baile al que asistieron don Rafael Iglesias y las personas que le acompañaban. El pueblo de Bagaces muéstrase satisfecho y agradecido de la visita de su jefe. Mañana, sábado, salimos para Liberia.

C. Oreamuno

Liberia, 23.—En el centro de una cabalgata formada por más de seis cientos jinetes y empuñando un precioso estandarte rojo, regalo de su Partido, hizo su entrada en esta ciudad, en medio de aclamaciones, don Rafael Yglesias Castro. Imposible describir el entusiasmo que despertó en el pueblo la presencia del Candidato del Partido Civil. Basta decir que ha sido ésta la fiesta política más imponente

que ha presenciado esta ciudad. El frente de las casas estaba empavesado con banderas rojas y letreros que dicen «¡Viva Yglesias!». Al hacer alto en la casa donde reside se le acercó un niño saludándolo en nombre de la juventud Civilista de la ciudad, entregándole después un estandarte con expresiva inscripción. El señor Yglesias contestó agradecido y en el curso de su discurso fué ovacionado por más de mil personas. La manifestación ha sido grandiosa por todos conceptos. El Civilismo aquí delirante de entusiasmo.

C. Oreamuno.

Sardinal, 25.—En estos momentos llega don Rafael Yglesias a este pueblo acompañado de más de 500 jinetes civilistas. Estuvo en Liberia el sábado y el domingo; celebraron en su honor dos reuniones numerosísimas en la noche del sábado y domingo en el Club Civilista y una reunión pública después de un Tedeum. En todas ocasiones fué aclamado y ovacionado con furia por la multitud; a los fernandistas los han mantenido todo el tiempo de estos días encerrados y distraídos a fin de que no oyeran al candidato Civilista. No obstante eso, varios fueron a ofrecerle sus respetos. En la mañana de hoy salió para este lugar, habiendo sido festejado a su paso por Buenos Aires donde habló a los vecinos. La entrada allí fué triunfal en medio de los hurras de las multitudes, el repicar de las campanas, estallido de bombetas, acordes de la música y toques del clarín Civilista que lo acompañan; mujeres y niños lo saludaron, arrojándole flores. Las cuatro quintas partes de esta población son civilistas leales convencidos. Mañana saldrá para Filadelfia.

C. Oreamuno

Sardinal, 25.—500 jinetes nos recibieron. Candidato sublime; entusiasta pueblo delirante.

Villafranca

Protestas y Adhesiones

Protesta

Yo, José Avila Morales, mayor de edad, casado, agricultor y vecino de este lugar, en uso de mis derechos como ciudadano, protesto de la firma que di por el Partido Fernandista y me afilio de corazón al gran Partido Civil, que proclama como candidato al único benefactor de Costa Rica, Rafael Yglesias Castro.—JOSÉ AVILA.—Pacaca, agosto 13 de 1913.

Protesta

Yo, Rosario Agüero A., protesto de la firma que di por el Partido Fernandista, y quedaré neutral hasta el día de las elecciones, que daré mi voto por quien me convenga.—ROSARIO AGÜERO A.—Pacaca, agosto 13 de 1913.

PROTESTA

En *La Unión Nacional*, y en la reorganización de la Directiva Duranista de esta ciudad, aparece mi nombre y apellido como VOCAL; y como no hay otro en esta ciudad de ese nombre y apellido, protesto de ese abuso porque yo ni he firmado ni pertenezco á esa agrupación política, pues soy Civilista.—NICOLÁS SALAS M.—San José, agosto 22 de 1913.

Protesta

Habiendo yo autorizado al señor Manuel Bolaños para que me hiciera figurar como Fernandista salió mi nombre en la Directiva, pero después he comprendido que es un error y hasta ser antipatriota figurar o mejor dicho acuerpar a un hombre como don Máximo, protesto de esa filiación y me quedo neutral.—TACARES, Agosto 23 de 1913.—MANUEL OROZCO P.

Protesta

Yo, Juan Rojas u. ap., protesto de la firma que di por el Partido Fernandista y me adhiero al Partido Civil que proclama como candidato al ilustre ciudadano don Rafael Yglesias Castro.—San Isidro de Grecia, Agosto 24 de 1913.—Rogado del señor JUAN ROJAS que no sabe firmar, Federico Zumbado.—Testigos: Paulino Araya y Alfredo Gómez.

PROTESTA

Conste que nosotros Anastasio Corrales Valverde y Eustaquio Mora Garbanzo, mayores de edad y vecinos de Aserrí, protestamos de la firma que dimos por el Partido Fernandista y nos adherimos al Gran Partido Civil, que proclama la candidatura de don Rafael Yglesias Castro, del cual somos sus fieles partidarios.—ANASTASIO CORRALES V.—EUSTAQUIO MORA G.—Testigos: Rafael Corrales, Pedro Corrales.—Aserrí, 23 de agosto de 1913.

Contra protesta

Yo, Rómulo Soto Castro, mayor de edad y de este vecindario, hago constar: que en un momento inconsulto me hicieron protestar del Partido Civil y adherirme al Republicano; pero hoy —viendo lo mal que hice—de mi espontánea voluntad contra protesto del Partido Fernandista y con orgullo me declaro Civilista como siempre lo he sido y lo seré.—RÓMULO SOTO C.—San José, agosto 22 de 1913.

Contra protesta

Conste que yo Policarpo Jiménez Brenes, habiendo militado primero en el Civilismo y por ciertos asuntos de familia fuí Fernandista, hoy hago completa protesta del Fernandismo, y seré siempre lo que mi patriotismo me impone, ser Civilista, que es el Partido que proclama la candidatura del noble ciudadano don Rafael Yglesias Castro.—POR POLICARPO JIMÉNEZ B., Elías Vargas R.—Testigos: José María Murillo.—Juan Loaiza R.—San José, agosto 23 de 1913.

ACLARACION

En «El Republicano» del 21 del corriente aparece mi nombre, apellido e inicial como firmante de una protesta de la Sociedad de Panaderos de esta ciudad, en la que se manifiesta que la mayoría no son Duranistas sino Fernandistas; y como yo soy Civilista, hago presente que yo no he firmado tal protesta, haciendo constar que mi segundo apellido es Vargas.—ROGELIO MORA VARGAS.—San José, agosto 22 de 1913.

Adhesión

Habiendo presenciado la gran reunión verificada hoy en esta villa, en la que el orador Fernandista insultó a los candidatos contrarios, como los de la marca azul acostumbra, y escuchado con gusto al orador del Partido Civil señor Blanco, cuya palabra juiciosa y convincente dejó muy buena impresión en el pueblo, me adhiero al gran Partido que postula para Presidente de la República al prestigiado hombre público don Rafael Yglesias Castro.—PEDRO SILES.—Aserrí, 24 de agosto de 1913.

Adhesión

Yo, Emilio Granados Morales, he permanecido hasta la hora neutral, pero viendo que el Partido Civil, que proclama la candidatura a la presidencia de la República, al eximio estadista y hombre público don Rafael Yglesias Castro, me adhiero de todo corazón porque es el que mejores condiciones tiene para el pobre y por él daré mi voto en las próximas elecciones.—San José, 23 Agosto de 1913.—EMILIO GRANADOS.—Testigos: Roberto Bonilla y Rogelio Bonilla.

Sección Telegráfica

Al Licenciado Víctor Orozco

Desamparados, 22.—Celebramos hoy un mitin muy concurrido. Los oradores fueron muy aplaudidos.

Granados

Santo Domingo, 22.—El mitin que celebramos anoche en esta ciudad estuvo muy concurrido.

B. Arce

San Mateo, 23.—Espléndido fué el mitin celebrado hoy. Tanto el Club como la calle estuvieron llenos de espectadores. El orador, frenéticamente aplaudido.

J. Lemaitre

Heredia, 23.—La fuerte lluvia que anoche cayó sobre esta ciudad no impidió que celebráramos un espléndido mitin. El público, muy numeroso, aplaudió entusiasmado los discursos pronunciados por los señores Orozco, Cherry y Sáenz.

A. Sáenz

Aserrí, 24.—Nuestra reunión de hoy grandiosa. Blanco muy felicitado. La tribuna azul quedó sola.

P. Corrales.

San Mateo, 24.—Hoy celebramos mitin en la plaza, tan animado como concurrido. Tanto el Partido como el candidato fueron ovacionados.

Lemaitre

Grecia, 24.—Numerosísima reunión. Partido en abrumadora mayoría. Oradores aclamados.

Corresponsal

Zarcelero, 24.—En estos momentos termina nuestro mitin. Los oradores fernandistas fueron batidos en toda la línea, quedando reducidos sus oyentes a media docena de personas. El discurso de nuestro propagandista señor Meilán fué muy aplaudido. Reina gran entusiasmo en nuestras filas.

I. E. Moya

Santa Cruz, (Alvarado), 24.—Magnífica reunión. En este pueblo ha sido acogida con gran simpatía la candidatura de nuestro ilustre Jefe.

A. Volio

Puriscal, 24.—Reunión numerosísima. Pueblo entusiasmado proclama la candidatura de nuestro digno Jefe.

J. L. Carvajal

Paraíso, 24.—El mitin celebrado hoy resultó brillantísimo. Asistieron al Club más de doscientos partidarios.

Corresponsal

Esparta, 24.—Reunión Civilista de hoy, muy concurrida. El señor Valenciano habló extensamente y con gran elocuencia.

R. Hernández

La jira de don Rafael Yglesias

Por telégrafo

A LICENCIADO DON VÍCTOR OROZCO

Bagaces, 22.—El noble pueblo bagaceño ha dado una vez más muestras de cariño a nuestro Jefe y candidato don Rafael Iglesias Castro. Más de ciento cincuenta jinetes fueron a reci-

birlo a las afueras de la población.—Nuestro candidato recorrió la población al frente de los manifestantes, vivándolo el vecindario con calor. Un grupo de señoritas con sentidas frases, entregó al señor Iglesias un estandarte rojo, contestando con su galantería acostumbrada.

Corresponsal

“La Información”

En el número de ayer este periódico afirma que el Partido Civil se prepara para hacer una manifestación de fuerza en esta ciudad con gente de provincias y con motivo del regreso de

don Rafael Yglesias de su jira política. Esto no es cierto, pues lo único que se ha pensado es recibirlo con los partidarios de esta ciudad; pues a hacerlo como se dice no habría carros para conducir a más de 20000 civilistas que se podrían poner de las provincias interiores. Conste, pues, para que después no se diga que fué un fracaso del Civilismo.

tos partidarios hay disponibles en provincias, y después dicen muy ufanos que la concurrencia era sólo del pueblo en donde estuvo el candidato, como si así pudieran engañar a los mismos pueblos. Va el señor Yglesias de jira a algunos lugares de la República, y lo menos que dicen es que se llevó medio San José, cuando todos saben que sólo lo acompañan unos 4 o 5 amigos.

Respecto al censo oficial no se diga: el nene del Duranismo se atreve a decir que está en mayoría en todo el país; y el Fernandismo dice que tiene más en todas partes que el Civilismo y el Duranismo juntos; y nosotros los civilistas lo que hacemos es reírnos a mandíbula batiente al ver las pretensiones de uno y otro Partido, pues el tal censo oficial ni nos da frío ni calor porque sabemos — con toda seguri-

dad—que el único Partido que está en mayoría es el nuestro, y poco nos importa que hagan, digan y afirmen falsedades los otros bandos: lo único que hacemos es divertirnos y esperar tranquilos el día de las elecciones.

Los republicanos, como efectivamente en escasísimos lugares tienen una pequeña mayoría, vienen protestando del censo y muy campantes—como se ven en completa derrota—dicen que el censo es falso porque tienen en todas partes una inmensa mayoría (sic). ¡Que bárbaros y como se ponen en el mayor ridículo! La realidad la palpará el país el 7 de diciembre del corriente año, y entonces nos vamos a desternillar de risa al ver en lo que van a quedar los que tanta alharaca están haciendo. Aux-revoir!, y que por ahora nos sigan divirtiendo.

VICO

Falta de cultura?

No es *El Republicano* el llamado a dar lecciones de cultura.

El órgano oficial del Fernandismo, convertido en pasquín por la rabia de la impotencia, ha llegado a la triste situación de recibir lecciones de cultura hasta de los hombres más humildes que militan en los demás partidos políticos, no de darlas como cándidamente pretende.

El papel de dómine le viene muy ancho al periódico neo.

El respeto a los demás, la caballerosidad, la cultura presiden todos los actos de nuestro Partido, como lo viene demostrando desde los comienzos de la actual campaña política.

El insulto, la calumnia, la agresión a gentes pacíficas e indefensas son patrimonio del Fernandismo.

Los héroes de Santa Ana, Piedades, Guadalupe, Parque de Morazán e Imprenta de *La Información* y de *La República* no pueden hablar de cultura.

Cuando ocurren escándalos en los pueblos de la República ya sabemos, sin que nadie nos lo diga, que los autores son gentes afiliadas al Partido neo.

No fué agredido un individuo de apellido Merlos en el Circo-Teatro la noche del jueves último. Como durante el mitin lanzara gritos destemplados dando vivas a don Máximo Fernández un prójimo cuyo lenguaje soez en las tribunas del Partido Fernandista, que lo tiene a sueldo, le acarrió el desprecio de la mayoría de los habitantes de la República, uno de nuestros copartidarios se le acercó, invitándole cortésmente a que abandonara el local, como así lo hizo.

En otra reunión que no fuera Civilista hubiera sido sacado a palos por imprudente y temerario.

Si el tal Merlos tuviera un poco de sentido común o menor dosis de frescura, debió haber comprendido que en el Circo-Teatro no tenía cabida aquella noche.

Bien está que ese advenedizo pague la hospitalidad que le brinda Costa Rica insultando a sus hijos, porque al fin el estómago tiene exigencias y de algún modo ha de ganarse la vida; pero que el *cultísimo* órgano del Fernandismo venga hablándonos de cultura por haberle hecho saber a un prójimo que su presencia en aquella reunión no era grata, es cosa que causa risa.

Cada oveja con su pareja. El tal Merlos hállese en las tribunas fernandistas en su propio elemento. Sólo allí puede recibir la pitanza que acalle los gritos de su dolorido estómago.

Defender a ese buen señor es dar pruebas de gran cultura. A *El Republicano* le estaba reservada tan brillante gloria.

La impotencia del fernandismo

Desde hace algunos días el *potente* Fernandismo venía preparando con mucho bombo una *gran manifestación de fuerza* con la que pre-

tendía deslumbrar y aterrorizar a la ciudad de Cartago; y por los preparativos que hicieron, las comisiones, avisos, etcétera y por haber traído azules de Puntarenas, Esparta, Orтина, San Antonio de Belén por el tren del Pacífico y de todo lo que tienen en las provincias de Alajuela, Heredia y San José ¿cuántos creen que fueron?, pues 53 carros de carga con 50 azules cada uno que sumados son 2650! y una caballería de 153!!

Para ser *tan potentes* como se sueñan deberían haberse presentado en Cartago no menos de 15,000, ¿pero de dónde los cogían? Si el Partido Civil hiciera una manifestación de esa magnitud, no dejaría de poner 20,000 civilistas; y por lo mismo el Fernandismo lo que ha hecho es poner de manifiesto su impotencia y la minoría tan considerable en que se encuentran.

No es extraño que «El Republicano» venga diciéndonos que en Cartago había 25,000 azules, y tampoco es de extrañar que ese número lo hagan aparecer en una fotografía en que 2,500 sí pueden hacerse aparecer aquella suma; pero nada de eso vale, y de lo que todos estamos convencidos es que el pobre de don Máximo se ha llevado un fracaso fenomenal.

Bueno es que don Máximo vaya arreglando su bufete, pues lo que es de esta vez—como siempre—no llegará al Poder y tampoco podrá negociar sus azules. Requiescant in pace.

Amen.

Cuentas alegres

Jamás hemos presenciado actividad tan inusitada en las autoridades, como la desplegada en los últimos días con motivo del censo político oficial. Y la verdad es que el asunto no era para menos, toda vez que urgía conocer el estado político del país, pues sin datos exactos no se podían disponer los fuegos, digo, las mesas que tocan a cada lugar.

Por lo que hace a este lugar se tomó el asunto tan a pechos, que todo lo que estaba en disponibilidad de los colores verde y azul se lanzaron a recoger datos, y después de tan desusado trágico a comentar en pro el resultado obtenido. No se quedó empleado ni autoridad que no manifestara su gusto por determinado color, frotándose las manos satisfechos de haber podido manifestar una simpatía que ya conocíamos, y que no deja duda. Si en todo el país ha sucedido como aquí, frescos están!...

Por lo que hace a los sufragantes civilistas, muchos dijeron que eran neutrales, tal vez porque no habían comprendido de lo que se trataba, o por otra causa. No se vaya a creer que lo hicieron por *cobardía irracional*, como dijo alguien, porque ellos y los valientes copartidarios que dieron su filiación política, confiados en el triunfo de nuestra causa, esperamos el día de las elecciones tranquilos para que nos cuenten o nos sumen a todos juntos.

Por ahora pasó el censo, como pasó la tempestad legislativa y como pasa

todo en este pícaro mundo. Con todo, algo se habrá ganado, pues aunque las cuentas no resulten claras, sino alegres, el país gana con la visita de las autoridades a lugares donde nunca fueron y así podrán velar por el adelanto que propenda al bienestar de sus habitantes. — CORRESPONSAL. — Zarcero, agosto 16 de 1913.

Para el concurso literario de "La Información"

(ESTILO STECHETTI)

No quiero saber si fuiste un tirano
O un mandarín de Opera-bufa fuiste,
Ni si castigaste con propia mano
O si por otros medios lo hiciste.

No me importa saber cuanto enemigo
Desterraste o a la prisión metiste,
Ni si el país entero fuese testigo
De lo malo o bueno que cometiste.

No me propongo indagar los motivos
Que te indujeron a la transacción,
Cuando de la tumba y entre los vivos
Lanzaste de nuevo a don Ascensión.

Sólo sé que el oro que aquí se gasta
Y el Ferrocarril al Pacífico
Fueron ambos triunfo magnífico
Que nadie te quitará — y esto basta.

ZUL

Para Jorgito

Dice un tal Jorgito en «El Republicano» del 18 del presente mes, que «Después de grandes sacrificios y miles congojas el grupillo rojo pudo concertar su Directiva».

Tenga entendido Jorgito que nosotros no hemos hecho sacrificio alguno, pues los que se han afiliado al Partido Civil, en Escasú,—lo mismo que en todo el país,—lo han hecho espontáneamente; de modo que si algún candidato puede llamarse popular en Costa Rica, ese es don Rafael Yglesias.

Se fastidia Jorgito porque los señores Protti ocupan puesto de honor en el Partido Civil. A buen seguro que si los señores Protti fueran fernandistas, entonces no serían extranjeros sino buenos patriotas y excelentes ciudadanos, por donde caemos en la cuenta de que Jorgito tiene bolillas de las menudillas, como decimos por acá.

Los señores Protti han amasado un capital aquí, pero lo han hecho honradamente, con su trabajo, y no reciben sueldo de nadie por su condición de civilistas. Porque el Partido Civil no tiene mercenarios políticos, como el Fernandismo que paga aquí dos propagandistas para que mendiguen firmatas.

Los menores de edad á que se refiere Jorgito son ciudadanos que votaron hace cuatro años, y en todo caso no es Jorgito, sino el Registro del Estado Civil, el llamado a certificar la edad de los costarricenses.

Hoy los señores fernandistas no tienen la sartén por el mango; a eso se debe que la Municipalidad de aquí no ejerza venganzas y se mantenga en su

puesto de Secretario don Francisco Herrera, quien podrá continuar allí en el caso de que el Partido Civil llegue al poder. Nuestro partido es grande y como grande tiene nobleza de alma y no sabe cazar moscas.

JORIOTE.

Escasú, 21 de Agosto de 1913.

Post-data.

Díganos Jorgito, el estimable caballero Fernandista don Abundio Seco, quien ha salido en propaganda por el barrio de San Antonio, es costarricense o qué? Y conste que don Abundio tiene doscientos colones de apuesta a favor del Fernandismo.

Nos alegramos

De Zarcero nos comunican que al dirigirse a Aguas Zarcas nuestro entusiasta copartidario don Nicolás González en compañía de uno de sus hijos, al vadear el río San Rafael, la corriente arrebató al niño del caballo que montaba, salvándolo de una muerte segura varios amigos que se tiraron al agua.

Mucho nos alegramos de que el percance no haya tenido consecuencias fatales para el niño, hijo del excelente amigo.

Un valiente

Un respetable amigo nuestro, vecino de San Rafael de Desamparados, nos comunica el siguiente hecho ocurrido hace algunos días.

«El Agente de Policía de aquel lugar llegó a la casa habitada por don Juan Amador, y al ver el retrato de nuestro candidato, don Rafael Yglesias Castro, puesto en una de las paredes, se encolerizó y dijo: «Quiten esa cochinita de ahí». Como nadie le obedeciera se adelantó, cogió el retrato y lo hizo pedazos en presencia de la familia del señor Amador.»

Hechos de esta naturaleza que ponen de relieve una cultura excepcional y valentía a toda prueba, no necesitan comentarios.

Ellos solos se comentan.

Pésames

Nuestro buen amigo y copartidario, don Iris Vargas, ha tenido la inmensa desgracia de perder a su estimable esposa, a quien acompañamos en su justo dolor.

También han muerto las apreciables, doña Esmeralda v. de Mora y la señorita Fructuosa Acuña, por cuyo motivo enviamos a sus estimables familias el más sentido pésame.

IMPRENTA ALSINA, SAN JOSE, C. R.

DISTRITO DEL HOSPITAL

Con motivo de haber sido designados los jueves para las reuniones generales, la Directiva de este distrito acordó celebrar sus reuniones los miércoles a la hora de costumbre.